

EL CORREO DE MALLORCA.

DIARIO DE NOTICIAS Y AVISOS.

AÑO 2.º

Juésves 22 de diciembre de 1859.

NÚM. 332.

PUNTOS DE SUSCRICION.

Despacho de los vapores Jaime I y Jaime II.
Id. de los vapores Mallorquin y Barcelones.
Redaccion de este periódico.—Cuesta den Palet. 7.

Sale el sol á las 7 horas y 48 minutos.
Pónese á las 4 horas y 41 minutos.
Sale la luna á las 7 h. y 42 m. de la mañana.
Pónese á las 4 h. y 46 m. de la tarde.

PRECIOS DE SUSCRICION EN ESTA PROVINCIA.

Un mes, 6 reales.
Un número suelto 6 cuartos.
Anuncios cada línea 3 cuartos.

SECCION DE NOTICIAS.

LA INGLATERRA Y LOS PIRATAS.

L'Opinion National, diario frances ha publicado el siguiente curioso artículo:

«Mientras comiamos ha hecho botar su galera á la mar, y alejándose del puerto me ha hecho meter en un esquife y me envia á decirnos que si no le enviáis al instante por mi conducto 500 escudos, se llevará á vuestro hijo á Argel. A vos os toca, señor, pensar en los medios de salvar de la esclavitud á un hijo á quien amais con tanta ternura.» Asi se espresa Scapin en una comedia de Moliere, y el público se rie. ¡Que bonito chiste, esclama, y que bola traga el señor Gerontel!

Estas historias de piratas que ocurren á nuestra vista nos parece que se remontan á los tiempos fabulosos y los parisienses que van á Argel se sonrien al ver dos cañones pequeños que todavía llevan la mayor parte de los paquebots de las mensajerías imperiales.

Sin embargo, el cuento imaginado por Scapin no era tan inverosímil como hoy parece, y mas de un marsellés podria hallar en sus recuerdos de familia una anécdota parecida. Los cañones de los paquebots del Mediterráneo no son un anacronismo, sino véase lo que ha ocurrido en las costas del Riff.

Existe en la biblioteca de Argel un curioso documento que el gobierno deberia publicar. Es un repertorio de datos auténticos sobre la venta de los esclavos cristianos, la participacion de las presas marítimas, etc. Se titula el Bandjek, y toma este nombre de la parte que se concede en las presas al gobierno del dey. El Bandjek es pues, el libro diario oficial de la piratería argelina. El manuscrito que vamos á citar, y cuyo laborioso autor es M. de Voulx, es una traduccion fiel.

He aquí uno de los artículos:

Número 293.—El Koptan Hamidon Rais y el Bonekera de nuestro señor mandado por el Rais Djelbi, han capturado un buque veneciano cargado de telas, otro buque genovés y otros dos napolitanos cargados de trigo, que han sido vendidos en Túnez, desde donde su producto ha sido remitido aquí.

Reparticion.

Se halla comprendido en esta cuenta el precio de los descreidos, que son 28.

15 Djumada 2.º 1212

(martes 5 de diciembre de 1797.)

Rialatt.

Bandjek (parte del dey)	16251
Tripulacion	754 2
Divan	54
Descarga	45
Guardas	452
Corredores	4588
Pesador	45
Venta de los cristianos	350
Chauehs del Bandjek	360
Cambistas	4370
Chauehs judíos	480
Urdian Bachi	48
Tiendas	6

Virgia	9
Embarcaciones	6
Puerto	515
Gastos	444 6

Producto liquido, 332851

Mitad para el dueño del buque corsario	466425
Número de partes	970 4
Cantidad á que asciende cada parte	471 4

Lo primero que llama la atencion al leer este extraño documento es la parte enorme que saca el gobierno. El dey saca, ante todo el Bandjek y despues bajo el pretexto del divan, chanchs, pesador, etc., retira casi otro tanto. De modo que los pobres ladrones resultan ser los robados. Aun hay mas, los deys, por una hábil especulacion, se habian hecho dueños de casi todos los buques que ejercian la piratería; y por consiguiente, la mitad del producto líquido que correspondia al propietario iba á parar á sus manos.

Las presas tenian á veces un valor considerable. La que hemos mencionado arroja una suma líquida de 332,851 rialatt, ó sea cerca de 140,000 francos, comprendido el precio de los veinte y ocho descreidos cautivos, como dice el bandjek.

El trabajo de M. de Voulx tiene por complemento un cuadro anuario que abraza un espacio de 60 años, desde 1765 hasta 1824. El número de buques apresados durante esos 60 años asciende á 495, y su venta á producido una cifra total de once millones de francos, al precio bajo á que debian estar las mercancías en una madriguera de piratas. En la cuenta que hemos reproducido, se observa, en efecto, que los corsarios han vendido su presa en Túnez para hacerla sin duda mas productiva.

Debe haber tambien en Tànger un libro de Bandjek.

Resulta claramente de lo que se acaba de leer, que en Argel la piratería se habia elevado al rasgo de institucion política y social, y que tenia por gefe al dey. Se observa tambien que en un periodo de 60 años, que termina en 1824, los corsarios argelinos han apresado mas de 500 buques.

Ese nido de bandidos es el que la Francia fué á derribar en 1830, á pesar de la Inglaterra, que todavia no se lo ha perdonado.

Si se investiga la esplicacion de esta buena voluntad del gobierno ingles hacia los piratas del Mediterráneo, se encontrará en el hecho de que la Francia y la Inglaterra estaban por las capitulaciones al abrigo de los ataques de los corsarios, que respetaban sus pabellones, y solo atacaban los buques de las naciones de segundo orden. La España y los estados italianos eran los que mas sufrían. La conservacion de este orden de cosas era, por consecuencia, ventajosa á las dos grandes potencias cristianas, que conservaban de este modo el monopolio del comercio del Mediterráneo.

Que nuestro pais haya tolerado hasta en el siglo XIX, enfrente de sus costas, la existencia de este reino de Piratas, se explica hasta cierto

punto; la Francia llevaba á cabo su revolucion luchando contra toda la Europa, sublevada por su rival, y no tenia marina, merced á los ingleses. Pero la Inglaterra dueño de Gibraltar, de Marta, y de Corfú: la Inglaterra que reinaba en los mares sin rival, ¿qué excusa podria alegar?

Por eso no alega ninguna: el interes de su comercio es lo único que la afecta, y poco le importa el resto del mundo. Lo mismo que hizo en la cuestion argelina, hace hoy en la cuestion de Marruecos. Allí la piratería conserva todavía un postrer refugio, y la Inglaterra no gusta de que la desalojen. El despertar de la España la inquieta. Si se atreviese prestaria ayuda á Marruecos por donde cuela en valor de mas de un millon de mercancías, contra 7,000 francos que formaban la parte de la Francia.

Falta saber si la España debe dejar que insulten su pabellon y maten sus soldados; si la Francia debe sufrir continuas incursiones en su territorio del Oeste, si finalmente, la Europa marítima ha de soportar eternamente las agresiones de los piratas del Riff, para contemporizar con los intereses de algunos mercaderes de Liverpool y de Birmingham.

—Mentira parece.—Existe actualmente en San Petersburgo una pequeña maravilla, cuya habilidad y extraordinaria inteligencia apasionarán seguramente al público: es un bonito perro faldero que responde al nombre de *Lelio*, y que escude y aventaja á cuantas cosas análogas ejecutaba hace ya cuarenta años el celebre *Munito*, conocido en toda Europa.

Prosigue el diario, hemos asistido á una de las funciones de *Lelio*, siendo testigos de lo siguiente: se repartió un juego de dominó entre *Lelio* y nosotros: la suerte nos favoreció con la salida. El perro hizo el primero el dominó, despues de haber escogido entre su juego con una sagacidad sorprendente el dado que correspondia al que acababamos de colocar, esto sin titubear y con ligereza.

En seguida se organizó una partida de Whist; el inteligente animal no se equivocó ni una sola vez sobre los colores jugados, sobre la carta que debia ganar con otra mayor, ó matarla con el triunfo, así como sobre las cartas bajas para asistir.

Se le pusieron delante las cifras desde 0 al 9 y un niño dijo su edad—44 años—el perro formó inmediatamente el número 44. Uno de los circunstantes le indicó que rebajase la mitad y al momento reemplazó con el 7. Otro niño dijo cual era su edad—10 años. Despues de presentar este número con la misma exactitud que el primero, *Lelio*, en vista de haberle dicho que sumase las dos edades, escribió 24. Requerido que duplicase esta cifra, trazó 48. Por último se escribió sobre una pizarra 1877. Despues de mirar con mucha atencion este número, *Lelio* sacó sucesivamente el 4, el 8 y el 7; pero como entre la serie de números que se le habian puesto delante no habia un segundo 7, vaciló un instante; mas tomando pronto un partido, sacó un 4 y un 3 y completó de esta manera el número que se le habia pedido.

Bien sea, dice el diario de San Petersburgo, que el perro obedezca á una direccion oculta,

ó á indicaciones de su amo, lo que no es muy probable, ó que la naturaleza le haya dotado de una facultad particular, no por eso es menos cierto y verdadero que no puede menos de admirarse el resultado obtenido.

—*Un teatro á bordo.* El periódico de Londres *El Entreacto*, habla muy formalmente del proyecto que se tiene de contratar una triple compañía de canto, de baile y de verso para que dé funciones en el grandioso buque el *Leviathan*.

—*Bombas.* El uso de las bombas era general en Europa, en tanto que los turcos, que fueron los primeros en usarlas, parece que las habían olvidado completamente. Hé aquí, á propósito, una anecdota que se halló en la Memoria del barco de Tott, y que da una idea de la decadencia en que los turcos habían caído en el arte de la guerra.

«Estaba una tarde, dice, en casa de Moldovandgy-Bajá, cerca del cual habitaba yo (en Constantinopla), cuando se presentó un turco recordando la promesa que le había hecho de hablarme en su favor.—Si en verdad me dijo el Bajá, os recomiendo á ese hombre; podeis sacar un buen partido, tiene admirables disposiciones para el arrojamiento de bombas; una pequeña lección vuestra le hará sobresalir. Acabamos de hacer un experimento que hubiera tenido el suceso mas grande á no haber sido por un accidente imprevisto, cuya causa no se ha podido averiguar; pero reventándose el mortero, ha dado muerte á 7 hombres.

Mientras me hacia esta recomendacion yo examinaba al supuesto hombre de talento, y reconocí en la forma de su turbante que era un voceador de mezquite. Le di la enhorabuena de haberse librado del desgraciado lance de su experimento.—Yo, me contestó, he hecho todo lo que era preciso hacer, y aunque esta desgracia acaeció en la primera bomba que tiré, estoy seguro de no haber omitido nada de lo que podría haber asegurado el buen éxito.—Veamos, le dije; detalladme la operacion.—Dispuesto desde luego, replicó, el mortero, fué montado sobre su cureña; lo dirigí hácia la mar; llené de pólvora la recámara y la comprimí con tierra bien golpeada; llené igualmente de pólvora una bomba.—¿Veis interrumpió el bajá, como está instruido?—Proseguid, dije á su recomendado.—Coloqué, continuó, la bomba en el mortero, y di fuego.....—¿Cómo, sin espoleta! grité; ¡Ah, desgraciado! vos debisteis ser una de las primeras víctimas sacrificadas á tal ignorancia. ¿Será posible que con el número de morteros destinados á la defensa de los fuertes, no haya un artillero que sepa por lo menos que las bombas no se arrojan sin espoleta?

Sin embargo, esto prueba me dijo el bajá; que le falta poco para llegar á ser un hombre hábil, y os vuelvo á suplicar que perfeccionéis su instruccion. Forzado en alguna manera á ceder á tanta ineptia, envié á buscar al Guarda-almacén; examinamos sus estados, ni aun hallamos las primeras materias para la composicion de las espoletas. El bajá sin embargo, seguía abogando por el charlatan y deseaba se ejecutase una prueba en su presencia. Me determiné á darle gusto: dispuse los preparativos convenientes, arreglé algunas espoletas, cargué muchos delante de mi discípulo, le hice observar todas las condiciones que aseguran el éxito, y las bombas se arrojaron por la tarde con gran satisfaccion de Moldovandgy, que no esperaba sino una prueba semejante de su protegido para nombrarle gefe de bombarderos.

Sin embargo, la torpeza de este hombre era tal, que durante muchos dias de trabajo no pudo llegar á preparar una espoleta de manera que sirviese; por último, enfadado del trabajo, pero no menos deseoso de gloria, buscó otra vez recursos en su protector. Reclamó contra la dificultad del medio que yo empleaba, y solicitó de nuevo su apoyo á fin de obligarme á que le enseñase de tirar bombas sin espoleta. Lo que parece mas imposible es que Moldovandgy, aquel gran visir que había hecho levantar el sitio de Cotchim, y mandado en seguida el

ejército otomano, tuviese la necesidad de apoyar las pretensiones de tal protegido.»

—Una persona amante de la humanidad ha dirigido un escrito á una de las publicaciones que salen á luz en Madrid, en el que trata de la conveniencia de hacer estensivos los beneficios de la instruccion á los seres humanos que carezcan á un mismo tiempo del habla, de la vista y del oido. Grande y humanitaria es la empresa, y por cierto merecería bien de Dios y de los hombres el que encontrase un medio de llevar al terreno de los hechos un adelanto de semejante importancia. A pesar de las dificultades que ofrece una empresa de esta naturaleza, y de la casi imposibilidad que se opone á su realizacion, el autor del escrito á que aludimos parece que tiene una idea no tan contraria, fundado en el sentido del tacto.

Cuando la mímica desaparece, dice, y el oido y el habla no funcionan por cualquier circunstancia, ¿á qué medios acudiremos para explicar los conceptos? Al tacto; no hay otro. Pues bien: sentado este principio, ¿cómo no se ha de pedir el establecimiento de un sistema que nos proporcione entendernos, aun en aquel caso? y ¿á dónde hemos de acudir para que se nos enseñe esto? ¿qué escuela será la destinada á este objeto?

Por nuestra parte creemos que en el siglo del vapor y de la telegrafia electrica y de tantos otros descubrimientos de tanta importancia, la palabra imposible ha perdido mucho de su primitiva influencia, y que no debemos mirar como una cosa irrealizable la empresa que mas lo parezca, pues el genio del hombre puede subir á mas todavía de lo que ha subido hasta hoy.

—El precio medio del trigo en toda España, durante el mes de Setiembre, ha sido de 43 rs. 56 cént. fanega, y en el de Octubre no ha excedido de 45; el de la cebada 24-64 en el primero, y 26-64 en el segundo. El precio medio en Octubre del año anterior fué 44-98 el trigo, y 22-79 la cebada. El precio máximo del trigo ha sido de 78 rs. la fanega.

—Con vivísima emocion acabamos de leer una carta de Vich, en la cual se nos da cuenta de la solemnidad con que se ha hecho la cuestacion á favor de los heridos de Africa y de los resultados que ella ha dado. «Se ha verificado la cuestacion—se nos dice y ademas de unos dos mil reales, se han recogido de treinta á cuarenta quintales de hilas, vendajes camisas, sábanas, etc. Hay regalos de señoritas esquisitos, útiles y preciosos.»

Vich ha comprendido perfectamente que, en los momentos actuales, podran ser mas necesarios los donativos en efectos que en dinero. Y ademas de su utilidad, para nosotros esta clase de donativos tienen un carácter moral que nos agrada: en ellos hay algo de ideal, algo que parte del corazón; salen del interior de la familia, presuponen un trabajo laborioso que revela entusiasmo patriótico y verdadera caridad. Los que estos objetos elaboran y los que de ellos hacen un donativo á la nacion, toman una parte mas personal en los sufrimientos de la patria en lucha para defender su dignidad.

La cantidad de efectos recogidos es notable; pero qué importa la cantidad en los actos del corazón? Lo que importa principalmente es el entusiasmo, la asiduidad con que todas las clases sociales de Vich, han concurrido á este resultado; lo que importa es saber que cada cual ha hecho lo que ha podido, algunos mas de lo que han podido, no solo sin violencia, sino con placer, con fruicion; lo que importa es saber que Vich está poseído de un entusiasmo patriótico capaz de todos los sacrificios.

Vich ha estado á la altura de sus antecedentes históricos y ha merecido bien de la Patria: Vich será un noble ejemplo, que no dudamos se apresurarán á imitar los demas pueblos el antiguo Principado.

—Málaga está adquiriendo en las actuales circunstancias grandes títulos á la consideracion y el aplauso de la nacion entera. Referir los rasgos de desinterés, de patriotismo, de caridad, que cada dia ofrece aquel vecindario, sería cuento de no acabar. El Sr. D. Juan Giró ha puesto á disposicion del gobernador de la provincia su magnífica quinta de recreo, situada frente á su fábrica de hierro en la Caleta.

El señor de Giró desea que dicha quinta, con los muebles y todos los demas útiles necesarios sirva para dar hospitalidad á 40 señores gefes ú oficiales de nuestro ejército, heridos ó convalecientes. Al efecto ha puesto en ella 10 escelentes camas con toda la ropa necesaria.

Otro vecino, cuyo nombre no publica *El Avisador Malagueño* porque sabe «que no le gusta andar en papeles,» tiene en su casa, solicitados por él como alojados, varios oficiales con sus asistentes, á los que cuida y atiende en todo lo necesario: no contento con esto, se presentó uno de estos últimos dias estando pasando lista la compañía de aquellos, y dió á cada soldado una cajetilla de tabaco picado con un librito de papel, y 2 rs. A los cabos 4 rs. y cigarros puros, y á los sargentos tambien cigarros y 10 rs.

—Una persona llegada á Madrid desde el campamento de nuestro ejército de Africa, refiere que el capellan de cazadores de Madrid, que con tanto heroísmo se condujo en el combate del 25, recogió una especie de rosario de un santón muerto en aquel encuentro; ese rosario tiene 63 cuentas, y está encarzado en una correita retorcida. El capellan, que parece es aragonés, lo dedica á la Virgen del Pilar, de la cual es sinceramente devoto, como trofeo cogido á los defensores de la media luna.

—D. Fabian Cañizares, teniente coronel, segundo comandante de Borbon, que, como ya saben nuestros lectores por el parte que se comunicó en la *Gaceta*, salió herido en la refriega, no solo no lo está de peligro, sino que en breve esperamos vuelva á ocupar su puesto. Dicho Sr. Cañizares recibió un tiro en el mollar del brazo derecho, que es por lo que toda vía se encuentra en cama; pero la esclavina y las mangas de su poncho ostentan los agujeros de ocho ó nueve balazos. Despues de esto, no hay para que decir en que sitio se encontraría el Sr. Cañizares en los momentos mas terribles del combate.

—En el acto que se hizo saber al provincial de Búrgos, que guarnece las plazas de Santoña y Santander, que aquellos de sus individuos que quisieren ir voluntarios á la guerra de Africa podian manifestarlo, hasta cuarenta soldados se ofrecieron á marchar con sus gefes á donde el gobierno de S. M. tenga por conveniente destinarlos.

—En el gobierno civil de Murcia se han recibido 47 arrobas de hilas formes é informes, 4,090 varas de vendaje, 10 docenas de vendajes de cuerpo Scuteto, galápagos, frondas, cruces de Malta, etc., 6 docenas de vendas para sangrías y multitud de compresas y pedazos de lienzos útiles. Este patriótico donativo que ha sido remitido por el señor alcalde de Lorca D. Antonio Belda, lo han confeccionado en dicha ciudad casi todas las señoras que en ella residen.

—Se asegura que hay alistados en Reus unos doscientos hombres, todos ellos decididos y valientes guerrilleros durante la guerra civil, los cuales desean formar una columna de vanguardia de las fuerzas que manda el general Prim, y solo esperan para organizarse decididamente la correspondiente autorizacion del gobierno.

—Los gefes superiores de los cinco grandes distritos y ejércitos en qué últimamente se ha dividido España para la organizacion militar, coadyuvan con loable actividad y con patriótico celo á realizar el pensamiento del gobierno.

La visita que acaba de hacer el general

marques del Duero a Valencia y otros puntos del primer distrito, ha dado lugar a la adopcion de acertadas disposiciones relativas a la instruccion, y mejora de armamento de los provinciales, que ya están prestando servicio, y que si las necesidades de la guerra lo reclamasen podrian ir muy pronto a compartir las glorias de sus camaradas en Africa.

Siquiera no llegue por ahora semejante caso; no está de mas que la verdadera reserva del ejército alcance todos los adelantos del resto de la infanteria.

—Durante la accion del 30 las lanchas cañoneras que protegen la costa de la izquierda del campamento, mandadas por D. Migael Lobo, no cesaron de molestar con granada y bala a los moros que se retiraban por el lado de Tetuan.

EL CORREO.

Suscripcion abierta en la secretaria de cámara de esta diócesis para los gastos de la guerra de Africa.

Suma anterior.	23.340 rs.
El Cura Párroco, y Tenientes de Manacor.	300
El Cura Párroco de Valldemosa.	140
El Teniente Cura de id.	40
El Cura Párroco de Sóller.	200
	<hr/>
	24.020

SECCION OFICIAL.

Administracion general de loterias de la provincia de las Baleares.

En la Plaza de Cort.

MODERNA.

El Sorteo que se ha de celebrar el día 5 de enero próximo constará de 37000 billetes al precio de 120 rs. distribuyendose 166.500 pesos en 1400 premios de la manera siguiente:

Premios	Pesos fuertes.
4 de	40.000
4 de	12.000
4 de	4.000
12 de	1.000
12 de	500
14 de	400
22 de	200
57 de	100
4.280 de	60

Los billetes estarán divididos en octavos, que se esponderán a 15 rs. cada uno en las Administraciones de la renta desde el día 25 del corriente. Palma 21 de diciembre de 1859.—El Administrador general Eleuterio Quijada.

En virtud de providencia del tribunal de Comercio de esta plaza se ha de proceder a la venta en pública subasta de los Bergantines de esta matrícula nombrados el Dos de Enero y el Mallorquin de 81 toneladas el primero y de 127, el último. Lo que se anuncia al público de orden de dicho tribunal para conocimiento de los que quieran tomar parte en la licitacion; advirtiendole que los inventarios y plan de condiciones quedan en poder del corredor Andres Serra. Palma 29 de Noviembre de 1859.—Pedro José Bonet, Escribano Srío.

SECCION COMERCIAL.

Embarcaciones fondeadas en el puerto de Palma.

Día 21.—De Argel en 5 dias laud Providencia de 24 ton., pat. Antonio Simó, con 6 mar., 1 pasajero y lastre.
De Mahon en 4 dias laud Cármen, de 26 toneladas pat. Matias Garcias, con 4 mar., 10 pasajeros y lastre.

Buques despachados.

Día 21.—Para Alicante laud S. Antonio, de 47 ton., pat. José Felany, con 7 mar., 3 pas. y leña.
Para Argel laud S. José, de 31 ton., pat. Guillermo Bosch, con 5 mar., 1 pas. y efectos.
Para Barcelona vapor Rey D. Jaime 2.º de 352 ton., cap. D. Miguel Morey, con 19 mar., 50 pasajeros y balija.

SECCION RELIGIOSA.

SANTO DE MAÑANA.

Santa Victoria virgen, y mártir y el Bto. Nicolás Factor y S. Servulo pobre paralitico confesor.

ALCANCE.

Madrid 18 de diciembre.

—Ayer recibimos la siguiente carta en que se dan pormenores del encuentro del 12.

Cádiz 14. «Por el *Ville de Lyon*, llegado anoche de Ceuta, se supo que el 12 tuvo lugar un encuentro, camino de Tetuan; segun se explicaba por lo visto desde a bordo, debian tener gran pérdida los moros en atencion a que no les ayudaba el terreno, dícese que se habia visto volar muchos moros por la metralla, al querer huir por el boquete de Anghera, desfiladero ó garganta por donde salieron para atacar.

«He leído hoy una carta de persona respetable de Algeciras, en que dice, que al ser rechazados por Prim, este les obligó por un habil movimiento a retroceder hacia la playa, y que allí fueron cogidos entre el fuego de las goletas de *hélíce*, *Ceres* y *Rosalía*, y el de la tropa causándoles enormes pérdidas, en terminos que de 400 hombres de caballeria, solo pudieron huir 10 ó 12, por apiñarse a la boca del boquete de Anghera.

«Ha muerto, segun se dice, con fundamente en esta accion, el coronel de artilleria Molins, jefe del arma en el cuerpo del conde de Reus. Se conviene por todos en que la accion ha sido brillante, en atencion a la insignificante, pérdida que hemos tenido, relativamente a la que se le ha causado.

«Dejo esta abierta por si de aquí a la hora del correo hay algo. Con el *Ville de Lyon* llegó anoche el San Quintín. Dícese que traen orden del general O'Donnell al general Ríos, para llevarse en seguida toda la caballeria que está acantonada en el Puerto de santa Maria, y el tren de sitio, que está en esta plaza.»

—Ha quedado establecido el cable eléctrico del Estrecho. Sin embargo, una pequeña averia ocurrida en él, le imposibilita por ahora de funcionar. Decimos esto, porque no se estrañe el retraso que seguirán aun experimentando los despachos telegráficos.

Algeciras 18.—El general en jefe del ejército de Africa, al Excmo. Sr. ministro de la Guerra: «Campamento de las alturas del Serrallo, 17 de diciembre.

El general Prim ha ocupado hoy las mismas posiciones que ayer, para proteger los trabajos del camino que avanza rapidamente. No ha sido inquietado hasta las cuatro de la tarde, que unos 300 caballos enemigos cargaron ríciamente su centro, al paso que grupos muy considerables de infanteria lo hacian con el ala derecha.

Unos y otros fueron victoriosamente rechazados causándose en la caballeria pérdidas vistas de gran consideracion por los fuegos de nuestra infanteria. El regreso al campamento se ha verificado sin mas novedad que el cambio de tirotoe consiguiente: Nuestra pérdida ha consistido en tres ó cuatro muertos y 25 heridos todos de tropa.

Algunos batallones del cuerpo del general Ros de Olano, situados convenientemente para proteger el movimiento de la division Prim, fueron tambien atacados por el enemigo, al que recha-

zó victoriosamente, habiéndonos causado en esta parte, seis heridos, entre ellos el gefe de Estado Mayor, que ha salido contuso.

«El estado sanitario ha mejorado algo.»

—Ya podemos hoy dar noticias de la accion del 12, llegadas a Cádiz el 13 por el vapor *Bresil*. La version que se supone mas exacta es esta.

«Hallandose ocupadas parte de nuestras tropas en los trabajos emprendidos hace algunos dias para remover los obstáculos que ofrece, por lo quebrado del terreno, el camino hacia Tetuan fueron rudamente atacadas por fuerzas numerosas de los moros. Nuestras tropas, sin perder un palmo de terreno, sostuvieron con bizarría su posicion, dando tiempo a que llegase en su auxilio la division de reserva que manda el general Prim

Por medio de un hábil movimiento, el general Prim, no solamente arrojó a los moros de los puntos que ocupaban, sino que los obligó a dirigirse, en su retirada, hacia la playa, donde se encontraron con el fuego que muy certeramente les hicieron nuestros buques de guerra, oportunisimamente situados allí.

Cogido, pues, entre dos fuegos al enemigo tuvo pérdidas enormes, y habria sucumbido enteramente, si un desfiladero que nuestras tropas no conocian y cuyo paso no pudo por tanto impedirse, no le hubiese permitido retirarse en precipitada fuga, escapando así a una derrota completa. Dícese que en esta accion hemos tenido pocas pérdidas y que el resultado ha sido altamente satisfactorio, habiendo sufrido los moros un terrible escarmiento.

Parece que el objeto de los moros no fue estorbar los trabajos que se hacen en el camino hacia la playa y en direccion a Tetuan, sino impedir un movimiento que habia emprendido el general Prim, con su division por aquella misma via.

Lo moros no atacaron a nuestras tropas con la obstinacion que otras veces, y si a pesar de esto sufrieron grandes pérdidas, se debe principalmente a que un grupo numeroso, como de doscientos hombres, fué cortado y no quiso rendirse. Esto es lo que a ultima hora se decia en Cádiz el 13

—Valencia 21. A continuacion verán nuestros lectores el último parte del general en jefe del ejército de Africa, recibido ayer tarde. El temporal es otra vez deshecho, y a esto se debe sin duda el que todavia no tengamos noticias de nuevos hechos de armas, en los que nuestras tropas obtendrán como siempre, el éxito mas brillante.

Dice así el parte:

«Campamento de las alturas del Serrallo 19. —Sin novedad. Temporal deshecho de agua y viento por espacio de treinta horas: el terreno convertido en un pantano.—El espíritu de las tropas admirable.»

BOLSA DE MADRID.

Cotizacion del 17 diciembre de 1859, a las tres de la tarde.

Titulos del 3 por 100 consolidado, no publicado, 44 30 c.; a plazo, 44 60 a fin del próximo voluntad, prima de 50 c.

Titulos del 3 por 100 diferido no publicado, 34 d.

Denda amortizable de primera clase, idem, 49-40.

idem de segunda. id. id. 42 50.

Idem del personal, id., 40-30.

Paris 17.—Quedan el 3 frances a 70-30; el 4 1/2 a 96-90; el interior español a 43 3/8; el exterior a 00; el diferido a 33 1/2; la amortizable a 00.

Londres 16.—Quedan los consolidados de 95 5/8 a 3 1/4.

Por todo lo que va sin firma.

El Srío. de la redaccion.—Juan Villalonga.

SECCION DE ANUNCIOS.

EL VAPOR-CORREO El Rey Don Jaime I

saldrá para Iviza y Valencia el lunes 26 del corriente a las ocho de la mañana.

Admite cargo y pasajeros. Se despacha en la plazuela de las Copiñas, núm. 4.

El Aguila.

Gran Bazar de sastrería en las casas de don Jaime Moraques frente al Teatro principal.

Ya que muchos de los parroquianos de dicho bazar no han podido surtirse en estos últimos días de las magníficas capas madrileñas de 12 y 14 duros así que de los raglanes de 6 y 8 duros por haberse agotado enteramente estas dos ventajosas clases.

El representante del mismo dispuesto siempre a presentar las mayores ventajas y novedades posibles en su establecimiento y en beneficio de sus muchos parroquianos, tiene el gusto de participar a los mismos que desde el lunes 14 en adelante se encontrará siempre en su establecimiento un surtido completo de estas prendas, así que de todas cuantas tiene anunciadas anteriormente.

Además habrá y se recibirá el lunes un elegante y muy variado surtido de abrigos de alta novedad para señora que por su caprichosa hechura y elegancia merecerá la general aceptación de las Sras. de buen gusto; para la venta de estas prendas y por si tiene que tocarse alguna cosa hay una señorita modista destinada al efecto.

Siendo en muy grande escala las prendas a medida que tiene este bazar, se tomarán tres ó cuatro muchachas a jornal y se dará trabajo continuo a cuantas se presenten que sepan bien su obligación en sastrería.

Artículos nuevamente llegados.

A las *Ninfas Palmesanas* calle de Bastaixos número 32 tienda esquina contigua al horno den Frau.

Acaba de llegar a este establecimiento un elegante surtido de objetos de Bisutería tales como:

Aderezos y medio aderezos de nacar, aluminio, mosaico, dúblé y de luto del mas exquisito gusto.

Aretes, alfileres de pecho y para mantilla. Jemelos plaqué y de piedras y alfileres para corbata todo de última novedad.

Paraguas de seda y algodón, zapatos de goma de todas medidas y a precios módicos.

Estereoscopos y vistas que contienen los principales edificios de Paris, Roma, Nápoles, Suiza, Egipto y Tierra Santa, iluminadas y de cristal desde el insignificante precio de dos sueldos a 4 pesetas una.

Cubiertos, cucharones y cuchillos de Alpaca de primera clase.

Abanicos de pluma y de los que forman un ramo de flores propios para teatro y baile. Y en fin una porción de artículos de ornato y elegancia.

Cimiento romano.

Se ha recibido una partida legítima y de superior calidad; véndese a quince sueldos el quintal; el maestro albañil Gabriel Torres que vive en la Herrería alta n.º 43 dará razon.

Interesante.

Los dueños del acreditado almacén titulado A LA CIUDAD DE PALMA, calle de Brendo números 54 y 55, ponen en conocimiento de este respetable público, que teniendo todas las ventajas que pueden conseguirse, tanto por ser fabricantes de lienzos, pues los que les conocen ya saben que su fábrica es la mas acreditada de Cataluña, como tambien por contar con un buen capital para tener un grande surtido de lienzos extranjeros, bordados y demas géneros a precios muy arreglados, que nadie les aventaja, han resuelto bajar el precio de todos sus artículos sin que por esto hayan cambiado sus calidades, ofreciendo al mismo tiempo las concesiones siguientes.

Las holandas de 16 a 20 rs. 2 rs. menos por cana.
Id. id. 21 a 28 3 id. id.
Id. id. 29 en adelante 4 id. id.

Irlandas lo mismo.

Creas de 4/4 de 8 cuartos el palmo, por piezas y medias piezas a 10 sueldos cana.

Id. a 4 1/2 a 6/4, 1 real menos por cana por piezas y medias piezas.

Id. a 9/4 a 13/4, 2 id. id. id.

Irlandas pintadas a 15 reales cana.

Camisas de hombre lienzo holandá a 40 y 44 rs. una con pechera, cuello y puños finos.

Las conocidas ya de 52 reales en adelante, 4 reales menos cada una.

Los que compren por mas de 100 reales se les beneficiará un 2 por 100 que se les dará en géneros a su eleccion.

Si los compradores quieren se les mande el género a sus casas, dando solo un aviso se les enviará en la cantidad que pidan y en buen surtido, a fin de que puedan escoger.

A la Novedad.

Calle de Santo Domingo núm. 23 esquina a la Zapatería.

Se ha recibido un gran surtido de paraguas de seda de color verde, azul y encarnado a 9 pesetas uno, otras varias clases desde el infimo precio de 5 1/2 a 30 pesetas uno.

Zapatos de goma para Sra. a 14 rs. par y a 19 rs. para caballero, brazaletes de todas clases, alfileres idem. para pecho de señora para la cabeza y para corbatas, cigarrerías, portamonedas de novedad, bolsas de mano para señora, ricos jarros de porcelana, relojes, de sobre mesa todo de exquisito gusto, navajas, tijeras, cortaplumas, compases con piezas de dibujo, juguetes y otros muchos artículos de utilidad y elegancia.

En la confitería de Frasquet

delante de S. Nicolas se están aguardando de un momento a otro los acreditados turrónes de Jijona. Mas en ella se encuentran entre los muchos dulces de Navidad, los variados turrónes de mazapan y los de nuezes y de avellana duros. De los duros los hay desde treinta cuartos hasta sesenta la libra; sin olvidar algunos vinos generosos contando los esquisitos de la Baronía de Bañalbar como malvasia y moscatel.

Gran barato.

En la cuesta de la Pescadería frente al teatro casa de madera, hay un buen surtido de géneros que son los siguientes:

Paños de todas clases y colores desde 4 reales hasta 20 palmo, satenes, castores, patenes, cueros, para pantalones y todo trage, adecuado al gusto del día, tambien encontrarán chalecos de terciopelo, y raso negro; cuyos géneros se esponderán con la mayor equidad.

En la tienda de Juan Esteva

que antes estaba situada en la Cuesta de Ambrós n.º 7 se ha trasladado en la Plaza de las Copiñas n.º 38.

En dicha tienda se encontrará un completo y variado surtido de bisutería como son: aderezos, medios aderezos, aretes, alfileres de pecho, para mantilla, y para corbata, de concha, aluminio, plaqué, nacar, mosaico y venturina.

Neceseres de todas elases y tamaños para caballero y señora.

Cigarrerías, tarjeteros y portamonedas de diferentes gustos.

Un completo surtido de anteojos para teatro y otros diferentes artículos que se dejan de enumerar por lo difícil que sería.

Todo lo cual se expende a un precio sumamente cómodo.

Habiendo llegado a esta ciudad el Sr. Bach hijo, con un gran surtido de los artículos antedichos, el dueño de dicha tienda se ha puesto en relaciones con él de modo que en dicho establecimiento de hoy en adelante habrá un depósito de los artículos que contienen los almacenes de los Sres. Bach é hijos de Barcelona, pudiendo asegurar que dicho depósito será el que mas ventajas y baratura ofrezca a los consumidores.

Escuela de adultos,

bajo la direccion del profesor de primera enseñanza,

D. JAIME LUIS RAMONELL Y SAMPOL.

Este establecimiento se abrirá al público el día 2 de enero próximo a las siete de la noche, y seguirá todos los días no festivos. En él se enseñará, desde la expresada hora, hasta las nueve, Lectura, Escritura, Arimética y Dibujo lineal.

Los que quieran cursar dichas materias, ó solo alguna, ó algunas de ellas, se verán con el profesor que vive calle del Peso de la Harina, manzana 45, número 78, piso 2.º.

Confitería Suiza.

Se acaba de recibir

aceituna sevillana, queso de bola, de Holanda y de manteca, mantequilla de Flandes, id. de Soria, salchichon de Vich.

En este mismo establecimiento se necesita un aprendiz.

Vino bueno

de Giró a 5 rs. la botella. Darán razon en el Escritorio público situado en la casa baja del señor Marques del Reguer esquina al Borne.

Teatro del Circulo.

Funcion 49 para el viernes 25 de diciembre.

Se anunciará por carteles.

Editor responsable.—D. Juan Garcia de Paredes

PALMA.

IMPRENTA DE LA V. DE VILLALONGA

Cerca del Correo

P. O. S. C.
Juan Villalonga